



UNIVERSIDAD  
CATÓLICA  
BOLIVIANA

ERIGIDA CANÓNICAMENTE  
POR LA SANTA SEDE DESDE 2023

# UCB en Diálogo

Comunicación Rectorado Nacional | Número 15, febrero, año 2025

## Nuevas autoridades de la CEB asumen cargos en la Universidad Católica Boliviana

En el marco de la 115ª Asamblea Ordinaria de la Conferencia Episcopal Boliviana (CEB), celebrada en la Casa Cardenal Maurer en Cochabamba el pasado mes de noviembre, se designaron nuevas autoridades para la Universidad Católica Boliviana “San Pablo” (UCB).

Uno de los principales nombramientos es el de Mons. Ricardo Centellas Guzmán, Arzobispo de Sucre, como nuevo Gran Canciller de la universidad. Mons. Centellas reemplaza en el cargo a Mons. Óscar Aparicio Céspedes, Arzobispo de Cochabamba, quien durante su gestión brindó un servicio incondicional y un apoyo incansable a la comunidad universitaria.

Asimismo, Mons. Jorge Saldías, Obispo de Tarija y actual Presidente de la Junta de Sede Tarija, asumió la presidencia del Área de Educación de la CEB. Por consiguiente y en cumplimiento del artículo 79 de los estatutos de la U.C.B., Mons. Saldías pasa a ser miembro activo de la Junta Directiva, en reemplazo de Mons. Fernando Bascopé, Obispo Auxiliar de San Ignacio de Velasco.

La presentación oficial de Mons. Ricardo Centellas ante la comunidad universitaria tuvo lugar el pasado 20 de diciembre de 2024 en acto académico realizado en la ciudad de La Paz. Con estas designaciones, la Universidad Católica Boliviana reafirma su compromiso con la excelencia académica y la formación integral de sus estudiantes bajo la guía de sus nuevas autoridades eclesiales.





P. José Fuentes Cano  
**RECTOR NACIONAL**

## **Todos Tenemos una Misión en la Vida**

El nombramiento de nuestro nuevo Gran Canciller, Mons. Ricardo Centellas Guzmán, Arzobispo Primado de Sucre, y de Mons. Jorge Saldías, Obispo de Tarija y Presidente del Área de Educación de la CEB, como miembro de la Junta Nacional, me da la oportunidad de darles la bienvenida a la Universidad Católica Boliviana y reflexionar sobre su misión. Como encargados de los Obispos de Bolivia, tienen la tarea de hacer presentes en la U.C.B. las líneas educativas de la Conferencia Episcopal Boliviana.

Los Obispos de la CEB han fundado la Universidad para que sea un instrumento de diálogo entre la ciencia y la fe, permitiendo que la Iglesia haga presente su misión de promoción humana, evangelización y búsqueda de la verdad en la sociedad boliviana.

La UCB no es una universidad más, una entre muchas, sino que tiene una vocación de transformación de la sociedad según el Evangelio. Para lograr esto, no solo se trata de formar a los mejores profesionales, sino también a las mejores personas, con valores humanos y cristianos sólidos, para que en los puestos de responsabilidad que asuman en el futuro, sean instrumentos de cambio personal y social.

Para alcanzar este objetivo, cada docente de la U.C.B., cada administrativo, cada autoridad

y, por supuesto, cada estudiante, debe vivir la vida como vocación. En la vida no solo debemos descubrir nuestra profesión, aquello a lo que nos vamos a dedicar, sino que debemos encontrar también nuestra vocación: cómo vamos a vivir, cómo vamos a hacer lo que nos toque hacer y qué valores van a mover nuestra vida.

La vida no es una pura casualidad, fruto de accidentes y del azar, no. La vida es una misión que cumplir, una llamada a la que responder, un misterio que descifrar, una aventura fascinante en la que hay que internarse. La vida nos la han dado para vivirla con responsabilidad. La vida no es un pasatiempo, un sin sentido, un ocuparnos en algo para no aburrirnos, no. La vida es una tarea que se nos encarga, una carrera en la que esforzarse, un objetivo que cumplir, una meta que alcanzar.

Es necesario descubrir nuestra vocación y, por tanto, nuestra misión, para no vivir como autómatas, como cuerpos que necesitan alimentarse, vestirse y aparearse de forma automática, sino para vivir con conciencia, vivir lo que queremos y cómo queremos, al servicio del amor, para el que se nos ha dado la vida. Hemos venido para vivir la experiencia de las experiencias: amar. El amor revela para qué estamos en el mundo y nos hace experimentar a Aquel que está detrás de todo y es la causa de todo lo que existe.

Hagamos la experiencia de amar de verdad, en este año de la solidaridad.

## **Crecimiento, innovación y compromiso: la U.C.B. fortalece su impacto educativo y financiero en 2024**

### **Vicerrectorado Académico Nacional**

La gestión académica 2024 estuvo llena de retos, logros y bendiciones, registra 21.891 estudiantes y 1.988 docentes. Marcando hitos históricos como el inicio de actividades académicas en la Sede La Plata - Sucre, la creación de la Sede "Virgen del Socavón-Oruro" y la implementación de 16 nuevas carreras como Medicina e Ingeniería Agronómica y Zootecnia.

La titulación aumenta un 55,80% gracias a las nuevas modalidades de graduación y procedimientos que reducen en 70% los plazos de emisión de títulos. La deserción baja a 10,83%, por debajo del promedio universitario nacional.

Se consolida el principio de universidad única y nacional con el SIAAN y el LMS UCB como plataforma autogenerada y contando con un sistema de soporte único y nacional, promoviendo el escritorio verde y uso de infraestructura con energía alternativa cumple el Modelo Institucional contribuyendo a la RSAU.

En internacionalización, se crea el Sistema de Convenios con 1,894 convenios vigentes y un portal web de internacionalización para movilidad y la internacionalización del currículo. En I+D+I además del sistema ANIDI, se crean dos institutos nacionales (INIE y INVPRC) y el Observatorio Nacional de la Realidad Económica y Social de Bolivia (ONRES - UCB) se ingresa al sistema DialnetCris y se publican 67 investigaciones en Scopus, 8 revistas indexadas, más reconocimientos y premiación a la investigación a nivel nacional e internacional.

La carrera de enfermería es reacreditada por ArcuSur y 6 carreras se reacreditan ante SUB, se tiene el 58% de las carreras acreditadas, todas con autoevaluación priorizando el aseguramiento de la calidad. Es el primer año del PNDU consiguiendo el 95% de cumplimiento bajo la metodología OKR midiendo resultados de impacto. Se incorporan 6 UPPAE al SIAAN y se saca lineamientos de vinculación que favorece la interacción social y extensión universitaria.

La implementación de una única prueba de colocación de inglés permite que 8.315 estudiantes cursen las asignaturas de inglés en las Sedes. Se realizó el 1er. Curso de Gestión Académica para Directores, Decanos capacitando a 122 a nivel nacional. Se capacitó a 85% de los docentes en distintas temáticas.

Se aprobaron 10 reglamentos clave, entre ellos el de evaluación de aprendizajes marca el hito de la consolidación de la FBC mejorando la retención junto al de apoyo estudiantil. Se registraron 37 programas de grado y 206 de posgrado ante CEUB.

Finalmente, avanzamos en el ranking mundial, siendo la primera universidad de régimen especial de universidades públicas y autónomas y primera sobre toda universidad privada. *Agradecemos a Dios y cada uno de los miembros de nuestra comunidad académica por su compromiso, pidiendo unidad, fe y esperanza para enfrentar los nuevos desafíos, siempre entendiendo que el centro es el servicio a la Iglesia y al estudiante como persona integral y agente de cambio responsable.*

## Vicerrectorado Administrativo Financiero Nacional

Desde área financiera, el Vicerrector Administrativo Financiero Nacional, Mgr. Marcos Delgado, afirmó que el 2024 fue un año importante para la Universidad Católica Boliviana (U.C.B.), marcado por desafíos y avances estratégicos. La apertura de la nueva sede en Sucre con las carreras de Medicina y Derecho refleja la confianza de las familias en la institución. Además, las sedes de Cochabamba, La Paz, Santa Cruz y Tarija consolidaron su crecimiento con la oferta de nuevas carreras, respondiendo a las necesidades educativas de sus regiones.

La consolidación del Consejo Administrativo Financiero Nacional, como un espacio de análisis y debate han permitido formular políticas y proyectos que aseguran la estabilidad económica de la institución, garantizando el desarrollo académico y la continuidad de su misión educativa en Bolivia.



De cara al 2025, la U.C.B. se prepara para nuevos retos en un contexto económico y político desafiante. La planificación meticulosa del Rectorado Nacional y las sedes ha permitido prever soluciones sostenibles, destacando la expansión con la inauguración de la sede en Oruro. Más allá del crecimiento en número de estudiantes, la universidad busca fortalecer su impacto social con profesionales altamente capacitados y comprometidos con valores éticos.



# Educación con identidad: 25 años de la U.C.B. Sede Tarija

La Universidad Católica Boliviana “San Pablo” (U.C.B.) Sede Tarija celebró el pasado 7 de febrero sus 25 años de servicio educativo, consolidándose a lo largo de estos años como una institución que ha formado profesionales de excelencia con valores humanos y cristianos.

El Rector de Sede, José Santos Loaiza Torres, en el marco de la celebración de las bodas de plata compartió algunos recuerdos sobre los inicios de la sede y sus aspiraciones para el futuro.

En la entrevista, Loaiza recordó con emoción cómo en el año 2000, siendo uno de los primeros docentes, fue testigo del crecimiento de la universidad desde una comunidad pequeña pero cálida. Con el paso del tiempo, muchos de sus estudiantes se convirtieron en empresarios, líderes y servidores públicos, e incluso hoy sus hijos también forman parte de la universidad. Destacó la satisfacción de haber contribuido a un proyecto educativo que no solo busca la excelencia académica, sino también la formación de profesionales con integridad y compromiso social.

Mirando al futuro, el rector sueña con una universidad más grande en infraestructura, tecnología y población estudiantil, pero sobre todo, con una comunidad plenamente alineada al proyecto educativo de la Iglesia. Su anhelo es que cada docente y trabajador comparta esta misión, permitiendo así que la U.C.B. Tarija siga formando generaciones de profesionales competentes y con sólidos principios éticos.

